

**Coordinador: Lic. Ezequiel Rodrigo Ramoneda**

# Presentación

En primer lugar, a nivel regional es de destacar la continuación de las tensiones entre la República Popular de China con algunos países de la región, especialmente Vietnam y Filipinas, a partir de las disputas sobre las islas en los Mares del Sur de China. Este período comienza con el traslado de la plataforma petrolera móvil Haiyang Shiyou 981 de la empresa estatal china China National Offshore Oil Corporation en aguas vietnamita para la exploración de recursos petroleros, acción que recibió una importante condena internacional. Por otro lado, China continuó con su política de obstrucción de actividades pesqueras en las mencionadas aguas llevadas adelante por embarcaciones vietnamitas y filipinas, aunque probablemente lo más destacado sea la construcción de islas artificiales, para su posterior reclamación y ocupación. En esta línea, Vietnam y Filipinas han estado acercando sus políticas para poder llevar conjuntamente esta cuestión. Finalmente se destaca la presentación de los argumentos por parte de Filipinas en la Corte Internacional de la Haya para encontrar una solución jurídica en reclamo a sus derechos sobre un conjunto de islas en estas aguas.

En lo que hace a Estados Unidos, el hecho más importante a destacar es la ratificación por tarde del Congreso estadounidense del acuerdo de cooperación con Vietnam para el desarrollo de energía nuclear para usos pacíficos, lo cual permitiría a Vietnam construir sus primeras plantas de energía nuclear. Esto en el mismo año que se conmemoró el 40 aniversario del fin de la guerra de Vietnam y la reunificación del país.

Finalmente, en lo que hace a la región como un todo, los países miembros de la ASEAN siguen en su proceso de implementación de la hoja de ruta para la conformación de la Comunidad Económica de ASEAN hacia fines del año 2015, proceso que brindaría una mayor integración económica a los países permitiendo libre circulación de bienes, capitales, y personas. En esta línea es importante considerar la complementación de esta iniciativa con los procesos de negociación de los dos mega-acuerdos comerciales que se vienen discutiendo, el Trans-Pacific Partnership encabezado por Estados Unidos y el Regional Comprehensive Economic Partnership encabezado por China. China viene incidiendo fuertemente en este aspecto buscando fomentarlo con el lanzamiento de sus grandes planes de asistencia económica, mejor ejemplificado en el nuevo Banco Asiático de Inversión en Infraestructura.

A su vez, este año se conmemoró el 60 aniversario de la Conferencia de Bandung, en la cual Indonesia llevó adelante una reunión en la cual participaron una gran cantidad de mandatarios de los países de Asia y África, en una clara expresión de la importancia de las relaciones Sur-Sur, pero también buscando resaltar la importancia diplomática regional de Indonesia.

En lo que hace a los países de la región individualmente, es de destacar la continuación del proceso de apertura que está teniendo lugar en Myanmar, como los acontecimientos que están teniendo lugar en el mismo en relación con la persecución de etnia Rohingya. En el caso de Tailandia, la legitimación del gobierno de los militares, luego de la toma del poder por procesos antidemocráticos en mayo de 2014, por el rey. Finalmente, la realización de un nuevo proceso eleccionario en Indonesia, dando como vencedor a Joko Widodo en octubre de 2014.

*Lic. Ezequiel Ramoneda*